

# Dólar puede superar \$3.500 por

**BOLSAS. EL ALZA DE \$26,5 EN EL PRECIO DE LA MONEDA EXTRANJERA EN LA JORNADA DEL LUNES DA CUENTA DE LA INCERTIDUMBRE ENTRE LOS INVERSIONISTAS POR LAS PROTESTAS DE ESTA SEMANA**



**Diego Camacho**  
Dir. Inv. Macro de Ultraserfincó

*“La subida está relacionada con lo que el mercado interpela que pueden ser los efectos de las movilizaciones programadas para el 21 de noviembre”.*



**Juan David Ballén**  
Dir. Análisis de Casa de Bolsa

*“El alza también se debe a un petróleo nuevamente cayendo 1%. Además, juega la estacionalidad, pues cuando más se acerca el fin de año, la liquidez se va reduciendo”.*

Síganos en:  
**www.larepublica.co**  
Con la entrevista a Matteo Cera, CEO y cofundador de Hogarú.



**BOGOTÁ**  
El dólar en Colombia comenzó una nueva semana de noviembre al alza, pues cerró en promedio en \$3.447,79 y registró una subida de \$26,5 en la jornada del lunes frente a la Tasa Representativa del Mercado, la cual se ubicó en \$3.421,26. Este impulso se dio principalmente por los temores que genera, entre los inversionistas, la marcha nacional que fue convocada por diversos sectores de la economía, gremios y partidos políticos para el 21 de noviembre, denominado como el 21N.

Esta incertidumbre que ha permeado tanto en el mercado de capitales como en el comercio y la economía en general, ha desencadenado un factor de miedo que ha derivado en el refugio en la divisa, por la posibilidad de sobrepasar los \$3.500, lo cual sería un récord, ya que su pico máximo fue cuando se ubicó en \$3.497,34 el pasado 3 de octubre.

Ante la especulación y la incertidumbre, la jornada de ayer reflejó el efecto negativo entre algunos operadores, pues la negociación de la divisa se ubicó en un rango en el que el máximo fue de \$3.460,01, mientras que el mínimo fue de

\$3.428, dato similar al valor con el que empezó la sesión.

El hecho de haber rozado los \$3.450 al cierre indica que el mercado estuvo quieto, a pesar de que los analistas aseguraron que la cantidad de negociaciones fue baja (1.615), en relación a días pasados en las que se registraba más de 2.000 operaciones diarias. El monto total, equivalente al número de negociaciones para la jornada de ayer fue de US\$1.019 millones.

## COMPORTAMIENTO DEL DÓLAR

### HISTÓRICO TRM



Fuente: Grupo Aval / SET-FX / Bloomberg

### DÓLAR INTRADÍA



Gráfico: LR-ER

El dólar podría seguir subiendo, y como el paro es cerrando semana, esto puede generar que la economía esté paralizada”.

Los investigadores afirmaron que esa especulación ante las próximas manifestaciones es uno de los principales factores que mueven la divisa al alza, y añaden que esto genera temor porque puede ser un efecto contagio debido a las coyunturas sociales que han ocurrido en las últimas semanas en Chile, Bolivia, Ecuador y Venezuela, y que han presionado a la baja el valor de sus monedas, con respecto al dólar.

En lo que va corrido del año, Argentina y Chile lideran el ranking de las monedas más devaluadas de la región.

En el caso argentino, convulsionado por las decisiones políticas, la caída del peso es de

más de 36%, mientras que la situación en Chile es la que ha generado más pánico entre los inversionistas, pues su devaluación, que llevó al dólar a un máximo de 800 pesos y ha derivado en una caída de su divisa de 9,74%, ha estado impulsada por las presiones de los manifestantes en sectores como el comercio, la industria, la infraestructura entre otros, que han dado vida al incremento del riesgo en el mercado.

Las razones de la marcha en Chile son alimentadas por diferencias sociales y descontentos frente a sistemas como el pensional, y en ese punto, las motivaciones de los manifestantes en Colombia son similares, por lo que los analistas hablan de un posible efecto contagio, lo cual ha presionado el dólar al alza.

## Acción de Bancolombia

**BOGOTÁ**  
Según la Encuesta de Opinión Financiera de noviembre, hecha por Fedesarrollo, los analistas del mercado concluyeron que, actualmente, la acción más atractiva para invertir en el país es la de Bancolombia, con 28,6% de preferencia, situación que ubicó a la participación en el banco en el primer lugar del ranking después de más de cuatro años de no estarlo.

De octubre a noviembre de este año, la acción de Bancolombia pasó de 25% a 28,6% de los encuestados.

Después de la entidad financiera, los expertos calificaron a las acciones de tres compañías con el mismo porcentaje. Sin embargo, ubicaron a Grupo

**28,6%**

**DE LOS ENCUESTADOS POR FEDESARROLLO ASEGURÓ QUE LA ESPECIE DEL BANCO ANTIOQUEÑO ES SU FAVORITA.**

**85%**

**DE LOS ANALISTAS DEL MERCADO RESPONDIÓ QUE LA MAYOR PREFERENCIA PARA INVERSIÓN ESTÁ EN EL SECTOR FINANCIERO.**

Sura, en la segunda casilla, con 25%; seguido de las preferencias de Davivienda y Canacol Energy Colombia, ambas también con 25% de favorabilidad y mayor interés.



Celebrando **45** Años

**SEMINARIO MACROECONÓMICO**

**DESACELERACIÓN GLOBAL**

Y DESAFÍOS MACROFISCALES DE LA ECONOMÍA COLOMBIANA 2019-2020



**BOGOTÁ** Miércoles **20** de noviembre de 2019

**Programa**

- 7:00 a.m. Inscripciones
- 8:00 a.m. Estrategia fiscal de la Administración Duque 2020-2022  
Juan Pablo Zárate, viceministro técnico del Ministerio de Hacienda y Crédito Público
- 8:40 a.m. Entorno internacional y la economía colombiana  
Luis Fernando Mejía, director ejecutivo de Fedesarrollo
- 9:20 a.m. Entrega del XXVI Premio Nacional al Periodismo Económico Anif-Fiduciaria de Occidente
- 9:35 a.m. Desempeño macro-financiero de Colombia y proyecciones 2019-2020  
Nelson Vera, vicepresidente de Anif
- 10:15 a.m. Café
- 10:45 a.m. Perspectivas y desafíos del sector bancario 2019-2020  
Alejandro Vera, vicepresidente técnico de Asobancaria
- 11:25 a.m. Panel: Mercados financieros y reformas estructurales  
Moderador: Sergio Clavijo, presidente de Anif  
• Camilo Pérez, jefe de Investigaciones Económicas del Banco de Bogotá  
• Andrés Langebaek, director de Estudios Económicos del Grupo Bolívar  
• Sergio Olarte, economista jefe para Colombia de Scotiabank

**Informes:** ANIF - Calle 70 A No. 7-86, Bogotá  
Teléfono: (1) 310 1500 ext. 105 - Correo electrónico: eventos@anif.com.co Línea gratis fuera de Bogotá: 01 800 011 9907

# miedo al 21N

## MONEDAS MÁS DEVALUADAS DE LATINOAMÉRICA EN EL AÑO

	Peso argentino	-36,72%
	Real brasileño	-9,91%
	Peso chileno	-9,74%
	Peso colombiano	-5,92%

## DÓLAR EN CASAS DE CAMBIO

	Compra	Venta
● Giros y Finanzas	\$3.200	\$3.270
● Inter Dólar	\$3.190	\$3.270
● Cambios Vancouver	\$3.230	\$3.260
● El Cóndor	\$3.220	\$3.300
● Cambios Global	\$3.230	\$3.280
● Cambios Kapital	\$3.215	\$3.265
● Lieras Cambios	\$3.200	\$3.270
● Punto Dollar	\$3.230	\$3.265
● PROMEDIO	\$3.214	\$3.273

Esta situación regional, según **Diego Camacho**, director de investigaciones macroeconómicas de *Ultraserfinco*, podrían generar presiones sobre la tasa de cambio, por lo que el valor de la divisa dependerá de cómo se desarrollen las protestas el 21N.

Con base en esto, y ante el creciente protagonismo que han tomado las condiciones sociopolíticas de cara a los inversionistas, es probable que la senda alcista de la moneda continúe y rompa la barrera de los \$3.500, en la cual la TRM nunca se ha establecido y así borre la proyección que los analistas entregaron a *Fedesarrollo*, de que la divisa estaría en \$3.350.

**Andrés Moreno**, analista financiero, dijo que el principal factor que asusta son las posibles afectaciones que genera

## Los precios de ambas referencias del petróleo cayeron y afectaron la divisa

Los precios del petróleo también reportaron decrecimientos en la jornada. El valor del referente Brent cayó 1,64%, ubicándose en US\$62,26 y el de referencia WTI cayó 1,42% hasta US\$59,90. Estas caídas también se reflejan en la cotización de la divisa norteamericana, pues es un factor que está directamente relacionado con su variación. **Juan David Ballén**, director de estrategia de *Casa de Bolsa*, afirmó que esto sigue siendo uno de los factores que también le pegó a la subida de la divisa el lunes.

# \$3.497,3

ES EL PRECIO MÁXIMO HISTÓRICO REGISTRADO PARA LA TASA REPRESENTATIVA DEL MERCADO, EL CUAL SE DIO EN OCTUBRE.

ría el paro, ya que esperaban un precio de la divisa diferente, pues algunos temas macroeconómicos como la baja en las tasas de interés de EE.UU. deberían fortalecer la tasa de cambio.

A pesar de que la divisa por estos días se ha visto presionada principalmente por la incertidumbre local y regional, factores como el precio de petróleo, la falta de acuerdo comercial entre Estados Unidos y estacionalidad, en la que hay menos liquidez, también presionan al peso frente al dólar.

**Alfonso Esparza**, analista senior de *Oanda* explicó que el peso seguirá presionado hacia los \$3.500 por el apetito de riesgo ante la prolongada guerra comercial entre EE.UU. y China en la que no se vislumbra un pacto.

ANA MARÍA SÁNCHEZ BURBANO  
amsanchez@larepublica.com.co

## es la más apetecida

La especie de la estatal *Ecopetrol* se posicionó como la quinta más apetecida, con 14,3%.

Al respecto, el centro de investigación económico y social *Fedesarrollo* explicó que esta medición demostró un mayor interés de los encuestados por la inversión en acciones del sector financiero, que obtuvo 85% de preferencia; seguido de las holdings, con 68,2% y la industria petrolera, con 75%.

Por el contrario, las mayores reducciones en preferencias por acciones se notaron en los sectores de consumo, que de octubre a noviembre pasó de 42,9% a 20% de importancia; el energético, de 38,1% a 30%; y el de construcción, de 42,9% a 40%.

Finalmente, la medición del mes 11 de 2019 determinó que los tipos de riesgo para los cuales 41% de los inversionistas y administradores de activos planea establecer una cobertura en los próximos tres meses es por la tasa de cambio a corto plazo, a pesar que el índice cayó, pues en octubre fue de 44,7%. La tasa de interés se ubicó segundo, con 25,6% (13,2% en octubre).

Por otra parte, la *Bolsa de Valores de Colombia (BVC)* informó que el índice de aceptación recibida en el proceso de venta de las acciones del *Grupo Éxito* pasó de 73,66% a 80,96% este lunes y completó 362,3 millones de acciones.

JUAN SEBASTIÁN AMAYA  
@sebasamayar

## RENDIMIENTOS DE CDT EN BANCOS Y COOPERATIVAS

BANCOS	A un año	COOPERATIVAS	A un año
	6,25%		7,06%
	6,01%		6,36%
	5,94%		6,28%
	5,88%		6,25%
	5,24%		6,04%
	5,22%		
	5,12%		
	4,95%		
	4,93%		
	4,86%		

Cifras al 8 de noviembre de 2019

Fuente: Superintendencia Financiera / Gráfico: LR-AL

BANCOS. BANCO MUJER ES LA FIRMA BANCARIA QUE OFRECE MÁS GANANCIAS

## Coofinep, JFK y Cotrafa dan los mejores rendimientos en CDT

### Actualidad de depósitos en las cooperativas

A junio de 2019, las cooperativas del sector solidario, en las que los trabajadores o usuarios son simultáneamente los aportantes y los gestores de la empresa, reportaron \$15,5 billones en depósitos totales y un crecimiento anual de 10,5%, de los cuales los Certificados de Ahorro a Término (Cdat) corresponden a 32,3% (\$5 billones); los Certificados de Depósito a Término (CDT) 28,2% (\$4,3 billones); las cuentas de ahorros, 25,6% (\$3,9 billones) y otros mecanismos de ahorro, como los contractuales o permanentes, 13,9% (\$2,1 billones), según *Confecoop*.



Jorge Leal  
Secretario general de Confecoop

“Los CDT y depósitos en cooperativas son muy favorables y eso se debe a que el signo de confianza y la motivación de la gente cuando se afilia a estas entidades es el ahorro, incluso más que el crédito”.

curan tener una tasa por encima del mercado tradicional, pues ese es su objetivo, y su razón de ser porque son entidades cerradas, de nichos específicos y que trabajan para sus asociados”.

Por otra parte, las cooperativas de ahorro vigiladas por la *Superintendencia Solidaria* tienen en su portafolio de servicios exclusivo para sus afiliados los Certificados de Ahorro a Término (Cdat), que funcionan con términos similares a la opción del sector financiero, pero que no son títulos valor y, por ende, no tienen las condiciones de negociabilidad en el mercado. Sin embargo, pueden generar mayores rendimientos que los CDT.

Leal agregó que, según los más recientes estudios del gremio, en promedio, los rendimientos en los Cdat de las co-

operativas son dos puntos porcentuales superiores a los CDT de los bancos.

Al respecto, la gerente general de la cooperativa *Financiera Progreso*, **Ingríd Mora**, explicó que “este producto usualmente tiene tasas fijas de rentabilidad que son mucho más atractivas para el inversionista y normalmente los rendimientos superan la cifra de inflación”.

Por ejemplo, **Mora** argumentó que un Cdat en su firma ofrece ganancias de entre 3,7% y 7%, y recomendó a quienes deseen adquirir uno “tener en cuenta el monto de inversión y el plazo del depósito”. También añadió que las cooperativas tienen servicios adicionales, como beneficios en salud, educación y recreación.

JUAN SEBASTIÁN AMAYA  
@sebasamayar

Para el secretario general de la *Confederación de Cooperativas de Colombia (Confecoop)*, **Julio Leal**, es “normal” y tradicional que las cooperativas remuneren de una mejor forma los depósitos a término “porque pro-

**Tecnoquímicas S.A.**  
Lamenta informar que en el mes de octubre de 2019 nos enteramos que falleció la señora **Emma Granados Ruiz (Q.E.P.D.)**, identificada con cédula de ciudadanía No. 21.251.079 quien era pensionada de Distribuidora Farmacéutica Calox Colombia S.A. y fue absorbida por la sociedad antes mencionada. Quienes se consideren según la ley con derecho para reclamar la sustitución de esta pensión favor presentarse en la Carrera 51 # 14- 249 Barrio Guayabal en Medellín.

SEGUNDO AVISO